

## **1ra Asamblea Latinoamericana del Movimiento por la Salud de los Pueblos**

### **¡Hacia una Vida en Plenitud y armonía entre la Humanidad y la Madre Tierra!**

#### **Algunas miradas y experiencias**

**Vivian T. Camacho H.**

Durante la semana del 7 al 12 de Octubre del 2013 en Cuenca - Ecuador, nuevamente tuvimos la oportunidad de juntarnos y compartir la solidaridad y la esperanza que significa ser parte de nuestro movimiento por la salud de los pueblos en Abya Yala\*. Desde diversas geografías, de los Andes, de los valles, del altiplano y de la amazonía llegamos cientos de corazones convocados por la defensa de la salud y la vida.

Cada día tuvo diferentes momentos de intensidad, que pese al cansancio de tantas horas continuas de presencia y participación, nos tenían siempre atentos a cada momento de reuniones y aportes durante las plenarias. Intensidades tristes y rabiosas al atestiguar los testimonios de lucha y resistencia a lo largo y ancho de Latinoamérica mezcladas y serenadas con las grandes alegrías de los reencuentros y de recibir con gran confianza a las nuevas generaciones de activistas de base sumándose para compartir la fuerza de la unidad latina hacia la unidad global en la lucha por una vida digna para todos y todas.

Las más grandes intensidades que movieron profundamente nuestros senti-pensares con gratitud y alegría más allá de las palabras, tuvieron lugar durante la ceremonia ritual de inauguración, donde alrededor de una chakana (cruz andina ancestral) gigante se celebraron a los 4 elementos de la vida: Agua, Tierra, Aire y Fuego. Cada rumbo de la cruz cuadrada estaba acompañado de abuelas y abuelos guardianes de las tradiciones ancestrales en sus territorios: al Norte: las abuelas Cañaris y Saraguros del Ecuador guardianas del Agua, al Sur estaban presentes los guardianes del Viento desde Argentina y Uruguay, al Este desde la sagrada tierra Maya custodiaron el portal del Abuelo Fuego nuestros Ajkij mayas junto a hermanos centroamericanos, al Oeste desde el pueblo Quechua del Qollasuyo-Bolivia se cuidó el portal de la Tierra junto con El Salvador, Brasil y Colombia. Dentro de aquel círculo inmenso de manos entrelazadas, conteniendo al corazón del cielo y al corazón de la tierra, cada participante desde su rumbo expresó con su corazón, con sus palabras e intenciones toda la gratitud por la vida entera, por todo lo vivo en esta sagrada Pachamama. Se pidió por guía, fortaleza y apoyo para todas nuestras luchas en defensa del agua, de la tierra y el territorio, se pidió ante el sagrado fuego que las injusticias sociales terminen, que haya respeto y dignidad para nuestros pueblos. Como la alegría nos mueve para seguir haciendo lo necesario, pues bailamos muchísimo celebrando nuestras propias vidas entretejidas en el círculo que nos contuvo.



Hubo diversos momentos que a cada uno y a cada una nos transportaron hacia diferentes profundidades desde el discurso hacia la acción, desde la sola palabra hacia el compartirse solidaria y abiertamente.

La primera noche como parte de la Asamblea, Hany Serag desde Egipto nos comenta en breve todo lo que se está llevando a cabo como Movimiento Mundial por la Salud de los Pueblos, nos hace llegar la fuerza y el apoyo de la Secretaría Global; y con grande entusiasmo conocemos rostros nuevos que extienden la red de fortaleza solidaria de nuestro movimiento. Grupos grandes desde la Argentina y sus asombrosos ejemplos de salud autogestiva con Laicrimpo, Red Jarilla y la Universidad de Rosario están presentes; también un numeroso grupo de colegas valientes del grupo de Allendistas de El Salvador nos alegran la noche; con esperanza observamos la participación de jóvenes colombianos, nos entusiasma el gran número de hermanos y hermanas mayas presente desde Guatemala, las sonrisas desde Brasil y el más jovencito activista Tomé (1 año y medio) están presentes; y aunque pocos pero todos muy importantes estamos presentes delegaciones pequeñas de toda Abya Yala: Perú , Bolivia, Uruguay, México, República Dominicana, Cuba.

Recalcamos que las distancias fueron superadas para quienes no pudieron llegar físicamente y se conectaron cibernéticamente con gran interés y participación del grupo a través del Facebook que fue abierto de forma específica para esta 1ra. asamblea contando con casi 200 personas pendientes y aportando activamente.

Cada mesa de trabajo, cada sesión plenaria, cada foro, cada panel y presentaciones de libros, contaron con amplia participación y asistencia. Se tuvo la oportunidad de compartir las situaciones locales para reforzar la lucha global contra el modelo económico capitalista hegemónico que esta depredando la vida. Hubo momentos de tensión y discusión que apoyaron al debate necesario para seguir caminando de la forma más coherente posible desde cada uno de nuestros lugares.

Una sesión especial dentro del evento combinado con React- Resistencia a los Antibacterianos, dejó con gran sentido de transformación a todo el auditorio fue aquella compartida por Satya Sivaranan quien desde la India compartió sobre el respeto profundo a la vida de las bacterias como hermanas y madres de toda la vida en este planeta, haciéndonos reflexionar sobre el microbioma humano y sobre las metáforas de la guerra

dentro de la ciencia y la medicina occidentales, desmitificando la medicina como se la enseña actualmente desde el lenguaje bélico como gran negocio corporativo.

Muchas sesiones consideraron con gran ímpetu la defensa de la Madre Tierra contra los megaproyectos y las denuncias a las corporaciones asesinas como Monsanto, se afirma sólidamente que es necesario virar hacia una transformación profunda de matriz civilizatoria del extractivismo devastador hacia la urgente armonía entre la humanidad y la madre tierra, que es la reseña que nos convoca.

Las reuniones organizativas de nuestra asamblea fueron ampliamente participativas, aclarando los términos, las posiciones para integrarse al movimiento desde las propias luchas locales sin tener que cambiar quiénes somos y lo que hacemos, más al contrario tener fuerza para seguir en nuestras propias contiendas pero sabiendo que somos parte de una red de redes solidaria que nos apoya y nos fortalece. Quedando constituido nuestro grupo de coordinadores en 4 regiones: Centroamérica y el Caribe, Brasil, Región Andina y Mercosur.

Una noche muy especial fue la Ceremonia Oficial en Homenaje a personas que con su vida nos mostraron el camino que seguimos andando, muchos años de aprendizajes y grandes batallas que de forma directa o indirecta nos han ayudado a conformar lo que ahora es el movimiento en Latinoamérica, sus ejemplos de valentía y ternura fueron reconocidos: A Nuestra María Hamlin Zúñiga en Nicaragua (ya es nuestra madre colectiva), a Nuestro Julio Monsalvo en Argentina (con alegría\*\* y esperanza sigue compartiéndose), a Nuestro David Werner en Estados Unidos (le hacemos nuestro todas y todas quienes agradecemos sus escritos “Donde no hay doctor”), a Nuestro Arturo Quizhpe en Ecuador, también por el evento combinado con React. (resistencia a los antibacterianos) al Dr Otto Cars en Suecia quien funda esta red.

Los momentos más emotivos los bailamos y los cantamos en las calles, en las sesiones y en las plenarias, nos acompañaron desde Cuba los “Cubanos en la Red”, quienes con su música juvenil tienen letras que apoyan a la reflexión en salud con apoyo solidario a otras redes y movimientos en favor de la vida como MAELA y ASECSA, todos rumbo a la construcción del otro mundo posible.

El último día tuvo lugar la ceremonia-ritual en Kimsacocha, lugar sagrado de las 3 lagunas, llovió toda la ceremonia, mojados y semi-congelados agradecemos a Yaku-Mama (Madre de las Aguas) por sus bendiciones y pedimos que el agua sea respetada en todo el mundo, que sea un derecho humano respetado en todos los pueblos, que no haya gente que lllore de sed ni que muera de hambre. Nuestros pedidos salieron desde lo más sincero que cada uno y cada una somos, desde la esperanza y la fortaleza que nos transmiten nuestros pueblos ancestrales vivos.

Nos despedimos la última noche de plena fiesta, alegría muy elevada, de compartir sonriendo el amor solidario por la vida que nos une más allá de las distancias, de sabernos hermanos y hermanas de esta Pachamama, compañeros y compañeras construyendo cada día la Otra Salud, aquel Otro Mundo que ya están siendo posibles a través de nuestras manos. Confiando en que tal vez el camino es largo y tendrá muchas pruebas y tiempos agrestes, pero sabiendo profundamente que si yo no veo los resultados de mi lucha, seguramente mis hijos y mis nietos, ellos verán y agradecerán este camino que estamos tan dispuestos y dispuestas a seguir caminando en defensa de la salud y la vida.



\*Abya Yala es el nombre ancestral de la tribu Kuná para Latinoamérica.

\*\*Alegría: alegría + hemia (concentración en sangre) = nivel de alegría en la sangre que es una construcción social, basada en las A de la Esperanza: Agua, Alimento, Aire, Albergue, Aprendizaje, Arte y Amor; lo cual implica una profunda transformación social hacia un mundo más digno, más libre y más solidario.